

TRANSCRIPCIÓN DEL CURSO CAMPUS YUSTE 2016: EL PROCESO DE INTEGRACIÓN EUROPEA “30 AÑOS DE UE EN ESPAÑA Y PORTUGAL (1986-2016)”.

**DEBATE JUAN CARLOS RODRÍGUEZ IBARRA Y JOSÉ
ERNESTO DE OLIVEIRA**

Jueves, 7 de julio de 2016.

Yuste

MINUTADO COMPLETO DEL ACTO 00:07-42:32.

00:07. – ENRIQUE MORADIELLOS GARCÍA. Después de estar intervenciones de D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra y D. José Ernesto de Oliveira, vamos a abrir el debate sobre esta temática que hay en estas intervenciones, sólo tienen que levantar la mano, pedir la palabra pero por favor, utilicen el micrófono dado que nos están oyendo al otro lado del mundo digital.

00:39. - Mi pregunta es para el expresidente Juan Carlos Rodríguez Ibarra. Ha hablado antes en su intervención del inicio de la democracia, que hubo que hacer pactos, renunciar a ciertas cosas, ahora, ¿cuál cree que es el camino a seguir?

01:00. - JUAN CARLOS RODRIGUEZ IBARRA. No estoy en la política activa y por lo tanto no conozco las claves de lo que podría hacerse al respecto. Imagino que habrá que formar un gobierno y que habrá que intentar hacer frente a los retos y desafíos que tiene la sociedad en este momento. Uno de ellos es reformar la constitución, para una cosa que no existe la constitución, definitivamente entre. Cuando se hizo la constitución, no existía internet, ni los teléfonos móviles, ni Facebook, ni Twitter ni nada... una cosa aburrida, no había nada de eso. Entonces hay una parte de la realidad que es la virtual, que no la contempla la constitución española. Me parece un atraso tremendo. Si yo fuera joven, estaría mucho más interesado en que la sociedad digital entrara en la constitución, no darle un carácter federalizante, que nadie sabe muy bien qué significa. Así que, una de las cosas que había que hacer era intentar meter eso para que la realidad virtual nos ayude a buscar otras formas de trabajar y de conducirnos por la vida. Dispongo un ejemplo, hace 10 años, donde quiera que uno viajara, ya fuera al polo norte o al polo sur, al Caribe, al cantábrico, a la Patagonia, a donde quiera que fuera, había una empresa que te vendía un producto. Esa misma empresa estaba en cualquier parte del mundo. En el sitio más alejado, había un emporio que se llama Kodak. Kodak vendía un carrito donde quiera que fuera del mundo. Vendía para hacer fotografías en formato papel y acetato. Alguien inventó una máquina de fotos digital y ese emporio se hundió. Ya no existe. Entonces eso

indica que vamos por otros derroteros pero que hay gente que sigue empeñado en continuar con la manufactura y ésta, por muy barato que lo hagamos, siempre habrá otro país que lo haga más barato que nosotros, así que lo que tenemos que intentar es vender datos y los datos sólo salen de la inteligencia. Y la inteligencia está repartida entre toda la humanidad. No hay polo más inteligente que otro. Lo que hay es polos que arriesgan más que otros. Así que yo creo que la constitución debería de intentar modificarse para hacer eso. Eso me parece más interesante que hablar sobre a quién apoyaría usted porque si no me dicen para qué, no es tan fácil que yo pueda apoyar a nada.

04:46.- PREGUNTA PÚBLICO. Soy Irene y trabajo para la oficina de Extremadura en Bruselas. Mi pregunta está ligada a la cooperación transfronteriza y quería preguntar, a pesar de los objetivos que han puesto de manifiesto, que han intentado conseguir, las dificultades con las que se han enfrentado, ustedes pues han hecho referencia a unos objetivos ideales a los que podría llegar la EUROHACE. Ha hablado de una cooperación política, un euro-hospital, observatorio socioeconómico, partidos políticos incluso... Mi pregunta es si no ve usted con su experiencia política un paso antes que podría conseguir Alentejo, centro y Extremadura. Algo que bajo mi humilde punto de experiencia, creo que no se ha conseguido entre estas regiones, es que haya un acercamiento cultural. Quería saber su punto de vista al respecto entre España y Portugal. Ha hablado de las asimetrías culturales y de la falta de información que existe en España sobre Portugal. Quería saber si no cree que por ejemplo la educación, porque a pesar de que se aprende portugués, que nos pudiéramos sentir más primos-hermanos.

06:43.- JUAN CARLOS RODRÍGUEZ IBARRA. Yo creo que euro región ha cumplido unos objetivos, que además el doctor Oliveira presentaba como los más importantes los inmateriales, es decir, el conocimiento. Hemos hecho pedagogía del conocimiento frente a la topografía de la desconfianza que ha habido históricamente y que él también ha señalado. Y esos objetivos se pueden seguir cumpliendo porque hay dinero además para hacerlos pero mi tesis es que la euro región no ha tenido incardinación en la gente fundamentalmente porque no se han hecho propuestas, primero a medio y largo plazo, para que no dependa del ánimo y del humor del gobernante de turno, y en segundo lugar para que se vea realmente que efectivamente entre los tres, hemos sido capaz de hacer algo importante. Fíjese que un millón de habitantes o cuatrocientos cincuenta mil dan para poco, pero que cuatro millones y medio dan para mucho. Hablaba antes de la Kodak, pero igual que le ha pasado a la Kodak, le va a pasar a otras grandes multinacionales del mundo en diez o quince años no más. Es decir, cuando los coches eléctricos por fin empiecen a funcionar, las grandes compañías petrolíferas se hundirán como la Kodak. Si no hay más coches eléctricos es porque no hay sitio donde enchufarlos, y nadie te va a vender un coche eléctrico si no tienes donde enchufarlo. Si yo llego con mi coche eléctrico aquí, ¿dónde lo enchufo? Entonces para un millón de habitantes hacer electrolineras por todos los pueblos y ciudades no resultaría excesivamente atractivo. Pero si por ejemplo, la región centro, Alentejo y Extremadura pidieran en la Unión Europea al comisario/a correspondiente dinero para hacer electrolineras en todos los núcleos de población de los tres centros, seguramente seríamos la euro región del mundo que mejor sintonizaría con

los intereses que en este momento tiene parte de la comisión europea. Que es la potenciación de un sector de coches eléctricos que termine o que luche eficazmente contra el cambio climático de verdad, no de mentira. Cuando yo he dejado de fumar, hace dos años y medio, pero me sigue molestando que nos engañen con que el tabaco y el humo del tabaco es peligroso para el que está al lado. Si fuera cierto esto habrían prohibido los coches y no lo prohíben, por lo tanto que no me cuenten historias. Luchar contra el medioambiente es terminar con el gasoil y la única forma de terminar con el gasoil es poniendo coches eléctricos y la tecnología hace ya tiempo que lo sabe hacer, ¿por qué no lo hacen? pues porque no tenemos sitio donde enchufarlo. El que tenga un chalet y pueda tener un garaje y meter el coche seguramente pero, ¿y el que aparca en su calle? el que aparque en su calle tiene una farola, pues por la farola puede ir un enchufe donde se pueda hacer y la fibra óptica y todo. Eso cuesta dinero, da empleo, da mucho trabajo y eso sería la región que no solamente quiere luchar contra el cambio climático sino que además esté dispuesta a apostar por un sector de futuro que ¿? ¿?¿?¿?. Le pongo un ejemplo máximo, habría que hacer tres o cuatro cosas que nos permitieran demostrar que el euro región es algo que nos interesa, que nos viene bien, que además ayudarían a que la construcción europea sea, algún día, una realidad. Mientras sigan existiendo fronteras nacionales las pseudo-regiones tendrán ese sentido cultural, de conocimiento, etc., pero no tendrán más eficacia porque todo seguirá dependiendo de lo que digan los Estados Nacionales. Si queremos que desaparezcan las fronteras las euro regiones tienen que tirar hacia delante y para que tiren hacia delante deberíamos ajustar nuestro discurso a la realidad. Es decir, se hacen mítines entre partidos de la misma ideología a uno y al otro lado de la frontera pero para apoyar al candidato de Évora, pero ¿una política diseñada por ese partido político para Évora, para Extremadura, Coímbra, etc., existe? No, no existe. A mí me gustaría formar parte de un partido que tuviera el ámbito nacional y el ámbito del euro región y lo mismo para un sindicato. No es posible que a un lado de la frontera un trabajador no tenga unos derechos y al otro lado de la frontera tenga otros derechos distintos. Deberían los sindicatos poder defender los derechos de los trabajadores haciendo posible que la legislación sea similar en un sitio u otro.

11:43.- Ayer empezó en Badajoz “Badasom” donde se conjuga el fado con el flamenco. Una iniciativa brillante de las muchas que en este momento están habiendo, pero yo creo que para que escale de verdad la euro región deberíamos aspirar a hacer algo grande porque ahora somos cuatro millones de habitantes.

12:25.- Pregunta público. Buenas tardes, soy Montaña Hernández. Soy directora del gabinete de Iniciativas Transfronterizas y por lo tanto, un placer para mí poder asistir a este reencuentro de lo que han sido las políticas de cooperación transfronteriza durante mucho tiempo. En primer lugar me gustaría agradecerles sus intervenciones y felicitarles. Quería decir que estoy muy de acuerdo con el doctor Oliveira. Yo creo que sí hemos conseguido algo después de tantos años, es cierto que los programas de cooperación transfronteriza han sido una posibilidad de conseguir dinero extra las políticas de desarrollo regional pero sin duda una de las cosas más importantes ha sido el conocimiento que hemos conseguido de los demás, el desarrollo de la intangible. Yo creo

que en Extremadura se tiene una percepción de Portugal que no se tiene en otras regiones transfronterizas, hemos avanzado muchísimo en eso. Quizá a la pregunta que comentaba Irene, yo creo que en el ámbito cultural estamos muy avanzados. Hemos conseguido, por ejemplo, un dato que puede reflejar el conocimiento que tenemos o lo que es la realidad de Extremadura sobre Portugal, es la prensa. Nosotros estuvimos haciendo el seguimiento durante mucho tiempo de los artículos que salían en la prensa regional, por ejemplo de los dos diarios que hemos tenido antes de que existiera la prensa digital, Extremadura y el Hoy. Cuando empezamos en el año ochenta y seis, cuando entramos en la Unión Europea, las noticias que existían sobre Portugal eran, posiblemente, en todo el año unas seis noticias. Con el paso del tiempo, con la incorporación a la Unión Europea, con los programas de cooperación transfronteriza y con el desarrollo de una mayor interrelación entre las regiones, fue cambiando mucho el panorama. A partir del año 2006 veíamos como teníamos a diario cinco o seis noticias sobre Portugal, sobre la realidad más contigua de la frontera en nuestros diarios. Yo creo que eso sí es un barómetro de que en Extremadura si nos importa mucho más, respecto al resto de España, lo que está ocurriendo en Portugal. Sobre lo que comentaba el presidente Rodríguez Ibarra anteriormente, al ser la cooperación transfronteriza un tema que me ocupa y me preocupa durante mucho tiempo, yo creo que en cualquier caso hay muchas situaciones en las que a lo mejor hacer otra estructura nueva, como por ejemplo, existe un sindicato interregional Extremadura-Alentejo desde hace 19 años en el que están trabajando conjuntamente UGT y Comisiones Obreras y los sindicatos equivalentes en Portugal lo que ocurre es que igual no se ha avanzado necesariamente en sus propuestas. Yo creo que más que crear nuevas estructuras, quizá lo que hay que fomentar es una mayor coordinación y colaboración entre las estructuras ya existentes. En ese sentido creo que un avance importante es el que comentaba el profesor Enrique Moradiellos de la colaboración entre las universidades que han avanzado en las dobles titulaciones no solamente en historia sino también en enfermería, idiomas modernos... yo creo que esa es la línea. No tanto a lo mejor crear infraestructuras nuevas que a lo mejor no siempre es posible por lo que comentábamos antes de la simetría política-administrativa. En ese sentido si Portugal en el año noventa y ocho hubiera aprobado, o hubiera seguido mayoritariamente el voto de Alentejo, quizá habríamos conseguido más cotas de cooperación... no lo sé, esa es otra pregunta que dejo a la reflexión. Por mi parte nada más, muchas gracias.

17:09.- JUAN CARLOS RODRÍGUEZ IBARRA. A lo que me refiero es a lo siguiente. Cuando en el año setenta y cinco/seis nosotros creamos el partido regional socialista obrero español en Extremadura, lo creamos en Badajoz y en Cáceres porque éramos dos provincias que vivíamos de espaldas y que, además, no nos queríamos mucho. Entonces era el partido de Cáceres y el de Badajoz. Además, unos eran de la línea más radical y otro menos radical... e hicimos una coordinación, con el tiempo fiando unos de otros, de las dos comisiones ejecutivas y después una ejecutiva regional, un partido único. Ahora a nadie se le ocurriría decir que habría que hacer un partido en Cáceres y otro en Badajoz. Es verdad que hay una coordinación de sindicatos entre Alentejo y Extremadura pero yo voy más lejos. Es decir, dentro de quince años a lo mejor surge la idea de hacer el sindicato o el grupo empresarial o el partido de la EUROHACE. ¿Por qué no lo hacemos?, porque todavía no consideramos que somos más o menos los mismos. Porque todavía la raya nos sigue influyendo y la raya es de las cosas más peligrosas que existen en el mundo para

una persona que piense. Ayer empezó el Festival de Teatro Romano de Mérida y ahí se presentan obras de los griegos y romanos de hace dos mil quinientos años y era gente inteligentísima. Era gente fantástica en democracia, en política, en matemáticas, en astronomía... y sin embargo no les parecía una aberración moral que al lado de su sabiduría sobre las matemáticas convivieran con los esclavos.

19:42.- Nosotros entonces somos también gente inteligentísima, hemos descubierto internet, estamos trabajando con la física cuántica...entro de quinientos años dirán, esa gente que era tan inteligente no les parecía una aberración moral que hubiera campamentos en Grecia de gente que, por haber nacido al otro lado de la raya, están malviviendo y muriéndose de asco uno detrás de otro. Si los que estamos aquí ahora mismo hubiéramos nacido en Nigeria o en Siria, nosotros no estaríamos aquí ahora, estaríamos pisando mierda en un campamento, solo por haber nacido aquí o allí. Sólo. Además no lo hemos elegido porque nadie elige donde nacer, nadie. Entonces alguien que no esté de acuerdo con que la suerte de la gente surja como consecuencia de su nacimiento familiar, ¿cómo va a estar de acuerdo de que el futuro de la gente surja como consecuencia de su nacimiento territorial? Por lo menos el que nace en una familia pobre tiene el consuelo de que tiene padres y hasta profesores que protegen, apoyan y ayudan. El que nace en Siria no tiene a nadie. No tiene nada. Se ahoga por el camino.

21:02.- JUAN CARLOS RODRIGUEZ IBARRA. [...] Entonces la raya sigue ahí, la raya sigue ahí, y cuando rompamos la raya, entonces pensaremos que la euro región somos nosotros. Y, por lo tanto, ¿por qué va a haber organizaciones distintas si somos nosotros? Entonces tiene que pasar todavía cierto tiempo, con el tiempo se andará y seguramente se dedicará a esa situación. Si Europa, alguna vez, es Europa; si tenemos la suerte de que no pase lo que Manolo ¿Marín? (no entiendo el apellido) decía de que se nos escapen algunos del Eurogrupo y yo no sé qué, que yo no entiendo muy bien, porque si hemos vivido con seis países miembro de la Unión Europea, después 12, después 17, después 21, después 28... Si se va uno, ¿qué pasa? ¿Somos 27? Pero si esto se creó con seis... Como si se van 10, seríamos 18. Siempre que no se vaya Alemania, que los demás hagan lo que quieran (risas). Así que eso es lo que yo querría hacer y ahí es donde querría ir.

22:11.- JOSÉ ERNESTO DE OLIVEIRA. Me permite una corta reflexión sobre este tema. Yo creo que el desconocimiento es la madre y/o padre de todos los males que han afectado a la humanidad desde el principio. Voy a hablar en portugués: el desconocimiento ha sido largos siglos/milenios la razón de ser de todos los conflictos que existen en el mundo, después potenciados por las diferencias económicas, por las diferencias religiosas, pero todo tiene como base, por encima de todo, el desconocimiento. [El enemigo] fundamental. Y por eso es que creo que todo lo que se hiciera en el sentido de profundizar el conocimiento mutuo, que se conozcan las adversidades/diversidades, que se conozcan los orígenes, que se conozcan las tradiciones, que se conozcan aquellas realizaciones que fueron a lo largo del tiempo... Cuanto más se conozcan de un lado y otro, mayor será la seguridad de que hacemos cosas realmente en conjunto. Cuando yo

tuve la felicidad de poder compartir con el Presidente Juan Carlos Rodríguez Ibarra alguno de las cosas [con otros amigos], una realidad que nosotros creamos fue el llamado Encuentro de Empresariales Alentejo-Extremadura. ¿Y qué buscábamos? Que la realidad económica de uno de los lados, de los dos lados de la frontera, digámoslo así, se fundiese, de acuerdo con lo que ha hecho referencia el Presidente Juan Carlos, ¿por qué haber dos sindicatos? ¿Por qué haber dos federaciones industriales? ¿Por qué no haber un interés único fundido en el entendimiento que las entidades regionales, que tenemos como base las dos regiones de Alentejo y Extremadura? Lo que se está haciendo ahora en la Universidade de Évora y en la Universidad de Extremadura, con esta fusión, como entendimiento de nuestras nuevas posibilidades de licenciaturas que convalidan los dos lados de la frontera... Es extraordinariamente importante, puede ser alargado mucho más, el horizonte, mucho más, al respecto, pero, sólo para terminar, nosotros tenemos potencial en el Alentejo, y tenemos potencial en Extremadura como decía D. Juan Carlos también. Tenemos que ser capaces de potenciar y exponer el servicio de futuro, el crecimiento de futuro. Y no podemos ir inhibidos, no podemos estar inhibidos, avergonzados, pensando siempre que somos pequeñitos-pobrecitos aquí en cuestión de aquello que... ¡No! Tenemos que tener visión, somos tan buenos como los otros, tenemos tanta capacidad como los otros. Somos menos, es verdad, no tenemos petróleo, no tenemos, pero tenemos otras cosas, y nosotros tenemos nuestra fuerza interior. Y eso es lo que el trabajo fundamental que hoy se hace en la copulación es estimular esta aproximación para potenciar esas capacidades. Y si lo hiciéramos, nosotros probablemente no, pero aquellos que están de su lado continúan haciéndolo y continúan siguiendo ese camino, vamos a tener una Europa mejor, vamos a tener más sociedad de Europa y vamos a tener un futuro mejor que los del [norte].

25:39.- ENRIQUE MORADIELLOS GARCÍA. Muchas gracias. Había una última palabra aquí...

25:26. *Periodista*. Pregunta x.- Soy Clara Rivero, de Televisión Española, y encantada de asistir a un debate europeo con dimensión regional, porque yo también soy de una región, que igual que Extremadura ha tenido en la estrategia y en la defensa de sus intereses en la Unión Europea su desarrollo, ¿no? Y por eso quería, ya que tienen ese peso como región ¿euroaset se llama? El ejemplo de Canarias, como otras regiones, entre ellas algunas de Portugal, Madeira y Azores, con las que tenemos enormes proyectos y programas de desarrollo [interreg], vamos más allá de lo que es Canarias, Madeira y Azores, y tenemos un grupo, dentro del propio Comité de las Regiones, que se llama Grupo de las Regiones Ultraperiféricas, al que pertenecen también las regiones alejadas de Francia, las regiones de ultramar. Y eso es una percha de defensa entre las instituciones europeas, pues para defender las necesidades que tienen las regiones alejadas. Quizá definiendo una necesidad como percha de las regiones de las que están hablando, la de Extremadura, la central, y la de Évora en Portugal, pues los programas de desarrollo interregional y las necesidades que están planteando se podrían ver potenciadas. Yo era por aportar la experiencia de la dimensión regional que creo que es absolutamente

prioritaria dentro de la Unión Europea. Europa es una Europa de regiones y, cuando se olvidan ahí en Bruselas, se están equivocando. Muchas gracias.

27:27.- JUAN CARLOS RODRÍGUEZ IBARRA. Decía yo en la intervención que descubrimos que había una clave en la Unión Europea, el cajero automático que había, que era la cooperación transfronteriza. Y ahí, después del InteRed hay un plan especial de eh... transfronterizo España-Portugal que sustituye al interreg, que sí, que aporta cursos, pero habría que tener ahora la inteligencia de presentar proyectos que sean bien aceptados por la Unión Europea. La Unión Europea ya, a países como Portugal y como España, ya no nos compran tanto los proyectos basados en infraestructuras, en dotaciones de servicios y etc., como en proyectos que tengan que ver con nuevas tecnologías, con innovación, con emprendimiento, etc., etc. y ahí es donde yo creo que la cooperación transfronteriza tiene un campo privilegiado si somos capaces de acertar con los proyectos que la Comisaría correspondiente esté dispuesta a aportar, pero, por ser transfronteriza, tenemos un plus.

28:35.- ENRIQUE MORADIELLOS GARCÍA. Bueno pues, ¿hay alguna última palabra si se permite? Si no tenéis inconveniente...

28:45. *Alumno*. Pregunta x.- Buenos días. Yo tenía una pregunta en relación al desarrollo regional, un poco ampliando el marco, no solamente en contexto de la relación transfronteriza, sino los efectos digamos de la política regional en el contexto claro español, sobre todo Extremadura, y en el caso portugués ya pensando más bien en todo el territorio del país. Quería saber cuáles son las causas, digamos, de que, aparte de otra perspectiva de 2007-2013, las causas que conocemos que era el hecho de que los recursos eran limitados, para las necesidades de las regiones, en realidad las que hay. Después, claro, que los objetivos han sido marcados de manera bastante ambigua, lo que también afectó sobre el efecto de la implementación de los fondos europeos. Después que los tratos, el trato, de los diferentes fondos de carácter estructural sea pertenecientes a la política de cohesión, agraria o pesquera, hizo de que realmente, o sea falta de trato conjunto de estos cinco fondos en teoría, pues ha hecho de que, claro, sus acciones a veces han ido... unas han nivelado a otras, etc., que hubo una falta de sinergias. A parte de eso, y de obviamente claro efecto de la crisis y teniendo en cuenta el principio de la nacionalidad y de cofinanciación, pues claro ha hecho también que, a lo mejor, los fondos no se han podido aplicar de manera quizás suficientemente, ¿cuáles creen ustedes que son las causas? Me imagino estructurales en el caso de Extremadura, que sigue siendo una región, dentro del contexto español, si miramos el mapa de cohesión, menos desarrolladas después de 30 años. Y después el caso portugués, claro, se trata realmente de todo el país, porque está todo el país, menos la región de Lisboa, que ya ha pasado a ser una región desarrollada, todo el resto del país sigue en rojo. Es decir, yo me pregunto cuáles son las razones, ¿no? De que aunque seguimos inyectando estos fondos, los resultados son los que son. Muchas gracias.

30:52.- JUAN CARLOS RODRÍGUEZ IBARRA. Yo creo que hay una trampa, en la que muchas veces nos dejamos atrapar, que es comparar a alguien con otro. Y yo creo que la auténtica comparación, es compararte a ti mismo contigo mismo. Es decir, que si a mí me comparan con Gasol siempre voy a ser bajito, pero si yo me comparo a mí de cuando tenía dos años a cuando tengo ahora 68, he crecido un montón. Entonces, la comparación de ¿cuál es la razón por la que usted siga siendo la última? Pues mire usted, que es que los demás estaban por delante. Y tienen la mala costumbre, los que están por delante, de seguir corriendo los tipos. Porque si se hubieran parado, pues nosotros hubiéramos llegado los primeros. Pero claro, si nosotros le decimos a Fernando Alonso “cógete el Ferrari, ponte a correr”, sabiendo que los que están en pista ya llevan 500 kms de ventaja, por muy rápida que dé la vuelta, Fernando Alonso va a llegar el último. Entonces lo importante es saber si el Ferrari de Fernando Alonso corre mucho o poco, ¿y cómo lo comparas? Viendo qué vueltas da, y si ves que da la vuelta más rápido, ese coche es bueno. Pero dices “es que ha llegado el último”, “coño, si es que he salido con 500 kms de retraso”. Entonces, en 70 años, por los datos que yo he dado, Extremadura pasa de ser la cuarta región a la última. En 30 años, no pretenderás que seamos los primeros, ¿verdad? Eso es. Entonces, a mí la comparación que me da ánimo y moral, es la de decir ¿cómo estábamos nosotros hace 30 años y cómo estamos ahora? Y te digo, me da un poco a mí de decirlo, porque yo he sido un poco protagonista de eso mucho tiempo, la comparación es fantástica. Fantástica. ¡Fantástica! Es decir, solamente el hecho de que cuando nosotros expropiemos una finca a una duquesa, saliera el guarda de la finca al día siguiente con dos niñitos pequeños de la mano diciendo “y ahora los niños podrán ir a la escuela, porque la señora duquesa no era partidaria”, eso compensa una vida dedicada a la política, por muy mala opinión que exista de los partidos políticos en España. Que, por cierto, siempre ha existido la mala opinión. Entonces, yo estoy satisfecho de lo que hemos hecho, de la aportación de los fondos, del uso que le hemos dado a los fondos. Tenemos 380 pueblos, cuando la Autonomía empezó 182 pueblos no tenían agua corriente. ¡No tenían agua corriente! 182. En otro sitios, había autopistas y autovías. Aquí no había agua corriente. Entonces, claro, ¿ahora hay agua corriente? Sí. Ése es el primer avance nuestro. Antes no había 1 km de carretera en condiciones, ahora hay autovías, ¿cuántas? Cinco. Ése es el avance nuestro. ¿Con qué dinero? Con dineros europeos y con dinero de la propia... eso. Por lo tanto, no sé ya en qué puesto estamos, ¿pero que estamos dando la vuelta más rápida al circuito? En muchísimas ocasiones. Hemos estado creciendo al 4%, otras regiones crecían al...

34:08.- *Alumno*. Si me permite una observación... Estoy totalmente de acuerdo con usted que quizás pensar, política regional comunitaria, como un mecanismo de igualar el desarrollo regional, es una manera de pensar sobre esta política de manera equivocada. Obviamente es igualar las oportunidades de desarrollo. Más bien hay que pensar en eso. A raíz de lo que ha dicho, modifico mi pregunta: ¿cuál cree usted que son las deficiencias que todavía quedan por mitigar para que realmente el desarrollo, en el caso de Extremadura, se pueda dar de forma más intensificada? ¿Cuáles son todavía los objetivos que hay que... que hay que hacer? Digamos para que este desarrollo regional sea más visible y dé mejores resultados a lo mejor.

34:50.- JUAN CARLOS RODRÍGUEZ IBARRA. Yo creo que averiguar en qué somos buenos. Averiguar en qué somos buenos. Es decir, ¿cuáles son nuestras posibilidades? ¿En qué somos buenos nosotros? ¿Cuáles son nuestras oportunidades? Y, en segundo lugar, tenemos una oportunidad ahora magnífica, como nunca había ocurrido en la historia, que es que, la materia prima que era el acero, el carbón... todo eso, ¡ha desaparecido! Y ahora la materia prima es la inteligencia. (Moradiellos: muy bien). Entonces la inteligencia está en los extremeños al mismo nivel que en los israelitas, si los israelitas han sido capaces de hacerlo, nosotros también deberíamos ser capaces de hacerlo. Lo que hay que tener es confianza. Confianza y arriesgar. Es decir, si tú ahora me vinieras y me dijeras, y yo fuera presidente, “oiga, quiero que me ayude usted a poner un periódico, que va a ser el mejor del mundo”. Te diría “estás loco chaval, porque ni tú tienes cinco mil millones ni yo tampoco”. Pero ahora te diría, ¿cómo? Cuéntamelo. Porque, seguramente, por muy poco dinero eres capaz de hacer el mejor periódico, digital, del mundo. Con muy poco dinero. Porque ahora el riesgo es mínimo, lo más seguro es que fracase, pero el riesgo es pequeño. Un motorista, el riesgo que tiene de matarse es mínimo, pero las consecuencias son tremendas. Si tiene un accidente, lo más seguro es que se muera. Entonces el riesgo antes, en la sociedad industrial, era que si ponías una fábrica y te arruinabas, habías perdido millones. ¿Hoy? Pones un negocio de la sociedad digital, y por la mañana te partes de risa diciendo “ya sé porqué me equivoqué”. Pero he perdido poco, he ganado conocimiento, y lo voy a seguir intentando otra vez. Lo que hace falta es que seamos capaces de creer en ellos. Es decir, yo me imagino qué pasaría en Estados Unidos cuando fue el tipo del Facebook y dijo “quiero que me dé 200 millones de dólares, porque voy a poner un Facebook”, le preguntarían “¿dónde están las naves, las máquinas, cuántos puestos de trabajo...?”. Dice “ni naves, ni máquinas, ni puestos de trabajo, ni nada. ¡Es un sueño!”. Pues aquí en España no hay nadie que te financie un sueño, si fuera para casarte sí, pero para otra cosa ya no (risas). Entonces, esto es lo que creo que hay que hacer. Averiguar en qué somos buenos, y seríamos buenos, por ejemplo, en ser la primera euro región de Europa que fuera a la puerta del Comisario y le dijéramos “queremos que nos dé usted 3.000 millones de euros, para que todos los pueblos y ciudades de nuestra eurorregión tengan un sitio donde enchufar el coche eléctrico”. Todas las calles, con electrolineras, ¡todas las calles! Y aprovechando ya que vamos a hacer zanja y vamos a meter tubos, vamos a meter fibra óptica, y vamos a tener el internet de más velocidad del mundo. Y entonces tendremos gente joven que dirá “yo estoy dispuesto a aprovechar esas oportunidades que se me ofrecen”. Porque, entonces, habrá que dirigirse a los jóvenes y decirles “¿usted sabe hacer algo amigo?”. Además del título que le da el rector, ¿usted sabe hacer algo? ¿Tienes interés en hacer algo? ¿Le gustaría hacer algo? Fíjese en todos los instrumentos que tiene a su alcance. Esto es lo que creo hay que hay que hacer para pegar el despegue.

38:15.- ENRIQUE MORADIELLOS GARCÍA. El doctor Oliveira también quería decir algo.

38:18.- JOSÉ ERNESTO DE OLIVEIRA. Sólo necesito un poco, para esta cuestión a la que el Presidente Juan Carlos estaba haciendo referencia, y con la cual estoy totalmente

de acuerdo. Permítanme que dé un ejemplo corto de Portugal, pero con una diferencia: nosotros no tenemos regiones, no tenemos entidades regionales. Tenemos municipios y Estado Central. Por lo tanto, las entidades intermedias no existen, podrían desempeñarse en ese papel que el Presidente Juan Carlos mencionó, pero allí no existen. Pero existen municipios con fuerza. El Alentejo es conocido como la región más atrasada, y los alentejanos como las personas más atrasadas dentro del Alentejo. Somos [...] como se dice aquí, en Portugal. Cuando la falta de alguien con poca inteligencia, con poca capacidad, que no le gusta trabajar, es una historia con alentejanos con total seguridad. Recientemente, pido disculpas, porque voy a tener que hablar de mi experiencia como alcalde, como presidente de Évora. Évora es la mayor ciudad del Alentejo, tiene 70 mil habitantes, tiene Universidad, tiene... nos faltaban muchas infraestructuras vacacionadas para el desenvolvimiento. El papel de la administración no es tener el conocimiento, como dijo... no es tener el conocimiento, es crear las condiciones. A la administración le compete crear las condiciones para que el conocimiento, que está ahí, pueda surgir, pueda aparecer. Nuestro papel no es sustituir el conocimiento, es crear las condiciones para que lo puedas hacer aparecer. Y esto es lo que voy a decir, los alentejanos tienen una historia de que tenían los dedos demasiado gordos y por eso no podíamos funcionar con lo digital, ¿no? Como teníamos los dedos demasiado gruesos no podíamos darle a una tecla, le dábamos a dos y entonces eso era completo un desastre. Hay muchas historias de estas sobre el Alentejo. Yo era el presidente de la Cámara de Évora y llegó a Évora una misión empresarial de un país extranjero que no sé qué decía o qué venía a decir, ¡top secret! No sabía, trataba de buscar la posibilidad de instalar una fábrica en Portugal, ya había intentado en otras ciudades, había intentado en otros países, y alguien dijo que en Évora había alguna posibilidad de hacerlo. Es la fábrica que hoy, no es una, son dos, y van a ser tres, producen componentes aeronáuticos. La industria del top intermundial, como parte del incentivo de los componentes del avión que sobrevoló antes de ayer Évora y Portugal, un carguero de grandes dimensiones de uso militar, produciendo una parte en Brasil y otra parte en Évora, como un doble local. ¿Qué hice como Presidente de la Cámara? Conseguí el tren, infraestructuré el tren, creé condiciones para la fibra óptica, creé condiciones para tener gas natural, creé condiciones para un acondicionamiento, creé condiciones que en el fondo permitieron que se instalasen en Évora muchos jóvenes locales, sin instrumentos cerca, sin distribuidores, la mayoría tenían la base de 35 años, los cuales altamente diferenciados, altamente diferenciados, muchos son con [...] universitarios, la [...] mínima para entrar al 12º año. Y por lo tanto, la confirmación de aquello que el desarrollo nos hace de otra manera, hace encuentros de personas con conocimientos apostando por esta evolución, y a nosotros nos compete crear las condiciones para que ellos surjan.